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《路加福音》系列讲章 第 63 讲 

王的议程 

路加福音 19：45-48； 以赛亚书 56：1-8 

2021 年 1月 17 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

今天早上我们要来学习的这段经文，紧接着路加福音的两个清清楚楚的信号：我们从第九章开始

就看到耶稣一直向耶路撒冷进军。现在他终于到了目的地。这里是他到达后以色列首都，圣城耶路撒

冷后所做的第一件事情。他所做的告诉了我们他的目的；第二件是我们上个礼拜所讲的光荣进圣城。

基督被正式称为大卫之子、以色列之王。他是以色列长期盼望的王。他进入耶路撒冷后做的第一件事，

表明了他作为王的优先事项。他没有走进首都权力所在的政府机构，而是直接进入耶路撒冷的中心， 

圣殿， 也就是说进入教会， 为的是视察他们在做什么， 看看他们是否走偏。这件事情教导我们有

关这位王和他的国度，有关我们作为教会在他的掌控之下应有的作用。如果我们误解这点，那么我可

以保证，我们完全误解了这位王。不仅仅是偏左或偏右，而是完全背离了基督和他要来建立的国度。 

下面就让我们来看王的发现: 

耶稣进了圣殿，赶出里头做买卖的人。对他们说：经上说：‘我的殿必作祷告的殿’你们倒是它

成为贼窝了。 

耶稣天天在殿里教训人。祭司长和文士与百姓的尊长都想要杀他但寻不出法子来，因为百姓都侧

耳听他。 

路加对洁净圣殿的描述是所有福音书中最短的， 他没有像马可那样地详细叙述，包括掀翻桌子。

这里我们看到的只有一句话，然后就是引用圣经经文。路加只提到他们在这里做买卖和耶稣引的两句

圣经经文。这是他这位新登基国王采取行动的合法证明。这里的问题在哪里？我们一般都以为，问题

一定出在买卖、交易。很多传道人讲这段经文时常常强调， 我们必须警惕消费者观念成为教会的动

力。这点当然是需要引起注意的，但是这里的核心不是买卖，也不是买卖人做生意是否诚实。其实从

一定角度说，这样的买卖是必要的，既然这不是问题所在，那么问题所在在哪里呢？我们大家都同意，

掀翻别人的桌子椅子，哪怕你是大人物，也应该有正当理由， 对吗？ 耶稣的确给出了理由，他把他

们赶出圣殿， 让他们知道他为什么这样做。他引了以赛亚和耶利米书， 就好像说，你们若不明白我

所做的，那么去读一读以赛亚和耶利米书。他们会让你知道问题所在。 

首先他说：我的殿必作祷告的殿。这句话出于刚才我们一起读过的以赛亚书 56 章。这段经文特

别是针对圣殿说的： 

与耶和华联合的外邦人不要说：耶和华必定将我从他民中分别出来。
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太监也不要说：我是枯树。

我必使他们在我殿中，在我墙内，有记念，有名号，比有儿女的更美。

我必赐他们永远的名，不能剪除。 

我必领他们到我的圣山，使他们在祷告我的殿中喜乐。他们的燔祭和平安祭，在我坛上必蒙悦纳，

因我的殿必称为万民祷告的殿。

对以赛亚来说，神的殿作为祷告之殿， 神应许这也是外邦人、也是残废人的祷告之殿。利未记

规定残废人不得进入圣殿，只能在神殿之外。以赛亚对外邦人对残废人说：别担心，你们将会在我的

墙内拥有这个家、这座圣；，我的家、我的殿是祷告的殿，包括外邦人包括残废人。路加福音这里，

神回自己的家来了。有意思的是，上一次我们看到，耶稣从橄榄山进耶路撒冷。很多年前，当神的荣

耀离开圣殿，曾在橄榄山少留片刻。现在耶稣从橄榄山，回到圣殿。神的荣耀回到圣殿，神自己回到

他的家。当他回来的时候，他发现了什么？牛、羊、鸽子和钱币的叮当之声，熙熙攘攘的嘈杂声。刚

才我们说过，问题的所在并非是买卖，而是买卖的地点。你们都记得圣殿的结构吧？最最里面是至圣

所，里面有神的约柜，这里是如此圣洁，除了大祭司一年一次，没有任何人允许入内。至圣所外面是

圣所。这里有陈设饼和金灯台，只有祭司可以进去侍奉神。紧挨着圣所的是以色列院，犹太男子可以

进入祷告。接下来是女院，是犹太女人祷告的地方，门前有警告：非犹太人不得入内。女院外面是外

邦人院。如果你是个外邦人，想要就近以色列的神，向这位神求告，就如那个税吏所祷告的：神啊！

怜悯我这个罪人！这是留给外邦人祷告的场所。 

现在我们的这段经文里指的，就是这里已经变成熙熙攘攘的农贸市场、外币兑换所。这样的买卖

本身并不是问题，但他们把市场设在这里，使得外邦人无法来到这里安静地祷告。刚才我们说过，买

卖并不是问题，因为每年都有很多朝圣者从遥远的异国他乡来，他们需要没有瑕疵的动物来献祭，把

动物随身带着是不合实际的，所有需要有市场可以让他们购买献祭的动物；外币兑换也是件正常的事

情。圣殿里的奉献只收被视为圣洁的特定钱币，使用印有凯撒头像的罗马钱币，那将被视为亵渎，因

此需要兑换。这一切应该在一个合适的地方进行，但他们却把市场设在了圣殿的外邦人院。这样，就

等于是告诉外邦人，你们在这里不受欢迎；这里不是关于你们的，而是关于我们的。 

因此，外面以为的买卖不是问题所在，问题所在是他们设立市场所的地方。本来，通过圣殿，以

色列人应当成为万族万民的光，与外邦人分享神的荣耀，好叫万民来到以色列神面前下跪。但是以色

列人为了盈利、为了方便，他们污染了外邦人的祷告之地，拒绝了外邦人所蒙神的呼召。这就是耶稣

所引用的第一句经文。 

第二句经文来自耶利米书第七章。这里需要说明的是， 路加使用的是从希腊文翻译过来的耶利

米书，‘贼窝’一词，不是我们通常所说的小偷、盗贼，这里用的这个词明显含有政治意义。第一世
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纪著名的以色列历史学家约西法斯用这个词描述当时以色列民族主义者们反抗罗马统治，他们组织起

来，采用游击战方式打击罗马人。他们很难被找到，因为他们躲在山洞里。约翰在他的福音里称呼那

个巴拉巴时，用的也是这个词：这巴拉巴是个强盗。兵丁们夜里来抓捕耶稣时，耶稣也用了这个词：

你们带着刀棒出来，把我当作强盗捉拿吗？我天天在殿里教导人，跟你们在一起，你们却没有捉拿我；

但这是为了要应验经上的话。 

因此，这里的‘贼窝’的贼字不是指窃贼，而是反政府反权威的人。路之所以选择用这个词是因

为耶利米用的就是这个词。耶利米第七章里，神命令他在圣殿门前斥责以色列人时说出了这句预言。

长期以来，以色列悖逆神，转向外邦假神，这里特别提到的是给巴力烧香。他们这么做之后，逃进圣

殿，说，我们在圣殿里，所有神必与我们同在。这是他的家，他一定会保护我们。耶利米说：不要说

我们有圣殿，我们有圣殿，我们有圣殿！也就是说，他们利用圣殿为自己谋利。耶稣用这个词的时候，

是在定他们利用圣殿来达到他们的目的之罪。他们还在那里希望弥赛亚会来，把他们带进权力、能力

之中，赶走罗马人，不再需要和污秽肮脏的外邦人打交道，实现他们的民族梦。这些犹太人不仅把外

邦人拒之门外，他们也拒绝了他们的王。因为他的信息，他的目标不符合他们的愿望。这位被钉十字

架的耶稣基督不是他们想要的，他们不想和他有任何关系。 

我们先是看到这位王的所见所闻，现在让我们来看王所做的。路加福音第二章里，我们已经听到

耶稣十二岁那年在圣殿对来找他的父母说的话：岂不知我应当以我父的事为念吗？如果他真的是在自

己家里，如果他真是以色列王， 那么他洁净圣殿后将会做什么？他按照以赛亚的话，耶利米的警告

去做。路加说他天天在殿里教导人。对那些期望看到令人震撼的壮观场面的人来说，觉得很失望。他

在圣殿教导神的话， 就像他十二岁那年在殿里所做的。他以神的话把人们聚集起来。以色列领袖们

气疯了，想要除掉他。但他们没有这个能力，为什么？因为人们抓住神的话。他们知道，假如在大白

天这么做，人们会起来反对他们。这位现在坐在圣殿里的耶稣，就是当初西面在圣殿门口说的话; 主

啊，如今可以照你的話，釋放僕人安然去世！ 因為我的眼睛已經看見你的救恩， 就是你在萬民面

前所預備的， 是照亮外邦人的光，又是你民以色列的榮耀。 

当神的荣耀来到殿里，他所做的就是打开神的话，教导聚集在那里的以色列人。这段经文在教导

我们什么？很简单，神的审判总是从神的家开始。这是永恒的圣经原则。当我们看到各种恶事发生，

就会问：这个世界怎么啦？然而我们首先应该问的是：教会里怎么啦？作为神的教会，我们是否按照

神的教导在做? 更重要的是要知道神是如何掌管、发展他的国度的。 

路加在他写的使徒行传里强调两件事，那就是使徒们使徒遵从耶稣的命令，每天在圣殿里教导人，

传扬耶稣是基督， 神的话是怎样把人聚集到王这里，耶稣是如何征服世界的。路加在使徒行传第五

章接着说：公会把使徒召回来打了一顿，再次警告他们不可奉耶稣的名传道，才放了他们 使徒离开

公会后，为自己有资格为主的名受辱而欢喜。他们每天在圣殿里及各家各户教导人，传扬耶稣是基
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督。那时，门徒的人数与日俱增。于是，十二使徒召集所有的门徒，对他们说：“我们不应该忽略

传上帝的道，去管理膳食，原是不和宜的。所以，弟兄们，当从你们中间选出七个有好名声、被圣

灵充满、智慧充足的人，我们就派他们管理这事。但我们要专心以祈祷传道为事。 

这段经文教导我们教会的使命和做事方式。弟兄姐妹们，我们是属基督的人。保罗教导说， 我

们是神的殿、是神的教会；神通过教会掌管世界。我们的使命和以色列的使命一样，要成为世界的光、

失落者的避难所、罪人的安全港。我们用来扩展、保护神国度的方式，不是武力，不是民族主义宗教。

我们的方式也是唯一的方式就是宣讲神的话，分领主餐。传讲神的话不是某个国家、某个教会的议程，

这是王自己的议程。基督的教会是圣灵内住、是神的圣殿，神没有把教会交给我们去推进美国国家主

义，也没有让讲台为政治目的、为党派服务，而是要我们宣讲弥赛亚的福音。他的国度必征服包括美

国在内的所有政权。我之所以这么说，是因为我在 2015 年传讲过同样的话，那时的总统是奥巴马，

没人为此而愤怒（注：当然指这次极不公平的大选，拜登上台这件事）。假如今天你感到愤怒，那么就是

出于完全不同的原因。我们国家无论是左派当道还是右派掌权，这件事是不变的：基督是我们的王，

作为教会我们的使命我们的方法是传讲神的话，宣告基督是罪人的救主。作为一个公民，你完全有权

力有义务关心我们国家最重要、最令人担忧的事情，去履行你的公民义务。但这不是神国度在地上的

任务，基督把教会交给我们是要我们成为光，成为山上的城，成为肮脏的、软弱的、贫穷的、有需要

的人的灯塔，和他们分享耶稣基督的福音，好叫他们得救、拥有真正的希望。任何罪人只要向这位耶

稣下跪，求告他的名，神必拯救。 

我们一起祷告。


